
假假如如罚罚丢丢点点球球的的是是中中国国男男足足

本报记者 李志刚

里约奥运会女足四分之
一决赛，中国女足0：1不敌德
国队。在比赛的最后时刻，王
霜罚丢一粒点球，但赛后依
然得到大家近乎一致的谅解
和鼓励。看到球迷如此豁达、
社会这么宽容，让人不禁会
想，在同样的情况下，假如罚
丢点球的是中国男足，那会

是什么样的局面？会不会有
人仗义地说句“兄弟别哭，站
直喽”之类的？

可能有人会说，“你这个命
题不成立！我们倒是想体谅中
国男足呢，他们得有机会啊？”
只是现实的情况，想必并非所
有人都全然忘记：2002韩日世
界杯，中国男足历史性地打进
决赛圈，结果三战皆负，一球未
进，比分和场面确实难堪了点，
客观地讲，主要原因在于“实力
不济”，但从那时开始，直到今
天，还有人动不动调侃男足三
场比赛“270分钟不射”。我们对
中国男足，看来真的是太苛刻
了一点。

应该还有人会讲，中国男
足“黄赌毒”，这些可是都已经
查证了的。但凡事都应该放在
特定的环境、特定的历史条件
下去判断：其一，由于几年前

“反赌风暴”的大张旗鼓，男足
的一些阴暗面直接暴露出来，
由于别的项目没有经历这样规
模的司法介入，我想大家没有
理由认为这些情况仅仅存在于
男足身上，也不能认为男足身
上的问题最多、最重；其二，当
年男足“职业化”，在某种程度
上是体育主管部门“甩包袱”，
而不是男子足球自己要主动

“市场化”；其三，男足身上的问
题，乃是因为改革不彻底、市场

化程度不够，而不是因为改革
本身；其四，“反赌风暴”查处男
足，对中国体育其他项目起到
了很好的警示作用，男足至少
是一个很好的、对中国体育有
益的“反面教材”吧。因此，别说
绝大多数男足从业者没犯什么
错误，就是那些犯了错误的，现
在已经受到了惩处，重新走上
社会，大家就都是平等的，不要
逮着老账不放，更不能没完没
了！

重新回到女足与德国这
场比赛上，我仔细看了一些赛
后的评论，发现大部分人是承
认“场面上德国占据压倒性优
势”的，既然如此，中国队罚丢

点球落败，怎么就是“虽败犹
荣”呢？按概率讲，即便那个点
球进了，中国队输球的可能仍
然要远大于赢球的啊！还有中
国男篮，连战连败，居然有人
把原因找到“赛前热身对手安
排不妥”上了，那么正式比赛
中的“罚篮命中率低”，也因为

“热身对手不对路”吗？这么些
年来，中国男足成了中国体育
界乃至整个中国社会的出气
筒，现在亚洲12强赛就要开始
了，大家应该给他们更多的关
注、宽容和理解，别再横挑鼻
子竖挑眼，想方设法往死里埋
汰中国国家队以及男足从业
者了。
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会客厅主持人：
许恺玲：齐鲁晚报资深体育记
者、编辑，只想做个安静的主人
本期会客厅嘉宾：
李志刚：齐鲁晚报资深体育记
者，对各种项目了如指掌
廖雯颖：齐鲁晚报资深记者，喜
爱八卦的体育小白

本报记者 许恺玲

恺玲：今天的恺玲开聊又开
始了，这两天的奥运比赛，相信
很多小伙伴都被突破的励志故
事灌了不少鸡汤，当然也有比较
搞笑的鸡汤，比如游泳赛场。男
子100米蝶泳决赛，亮点层出不
穷啊！

雯颖：你是说新加坡冠军选
手斯库林是亚军菲尔普斯的小
粉丝吗？

恺玲：没错，他战胜了自己
的偶像，多么励志的故事呀！还
有中国的李朱濠，赛后采访中也
是萌点十足，居然说，“跟菲尔普
斯握手了，不敢洗手了，太爽
了！”还看到网上的图片，一位英
国选手见到菲尔普斯从面前走
过，目光一路尾随，甚至还偷偷
膜拜，太可爱了吧！

雯颖：菲尔普斯，泳池里神
一般的存在，可惜他说又要退
役了。

刚哥：飞鱼的这次败北，我
觉得这恰恰是他想要的。先创造
神话，再维持，然后等着后辈上
来。没有被超越，人生不完美。

雯颖：毕竟神坛不好呆。还
有女子万米也突破了，埃塞俄比
亚选手打破王军霞保持了23年
的世界纪录。

恺玲：嗯嗯。但我更想聊聊
自行车中国的这块金牌，这是零
的突破。曾经差之毫厘，这次总
算如愿了。

刚哥：自行车，咱可是大国。
恺玲：如今自行车大国总算

在这个项目上证明了实力。可
惜，虽然在奥运会上取得突破，
但是在环法这样的职业赛事中
中国选手水平还有限，期待突
破，毕竟论商业价值，还是环法
大得多。

刚哥：中国人还没从自行车
是交通工具上解放出来，过多地
强调车的实用价值。

恺玲：现在已经好多了，越
来越多的人把自行车当成了健
身手段。

刚哥：还是少太多，国内也
很少有城市有骑行道，外界也不
理解支持。

恺玲：跟人口基数比，自行

车运动的普及的确太少了，配套
设施也不完备。

雯颖：嗯，城市对自行车还
是不够友好。

刚哥：这方面，媒体的引导
作用是一方面，社会的普遍关注
才是重点。现在只有极少数城
市，自行车这项运动被当地社会
真正认同了。

雯颖：自行车随处可见，自
行车运动却仍未推广。

恺玲：不过这几年国内的自
行车赛事还是很多的。赛事多
了，是不是也表明大家对这项运
动重视了？

雯颖：也不一定是大家，毕
竟国内关注度没有国际高，自
行车比赛是不是也算一种形象
推广？

恺玲：还是外国人比较喜欢
自行车。我在荷兰采访的时候看
到，人家的自行车道恨不得占一
半马路。

雯颖：自行车常见的优秀车
手好像都是麻秆身材。看宫金杰
和钟天使也挺瘦的呢！

恺玲：场地竞速还是需要腿
部肌肉的，不都是大粗腿吗？我
觉得公路自行车项目的似乎更
纤细一些。这似乎很像短跑选手
和长跑选手的外观差别。

雯颖：嗯，爆发力和耐力的
差别。自行车比赛中有一个点蛮
有趣的，就是不会一个人一直领
先，领队的总在切换，骑一下就
往边上一靠，后面人上去。

恺玲：我觉得这应该是战术
考虑吧。

雯颖：是不是也有保持体力
互相带动的考虑？在前面的人空
气阻力最大……

恺玲：一般公路赛是这样
的，一个车队战术配合，有破风
手。但我觉得场地里面可能风阻
会小很多。

雯颖：不管怎么说，希望这
块金牌能带动更多的人参与并
享受自行车运动，使我们从自行
车大国升级为自行车强国。

刚哥：这项运动的国民基础
还是差一些。

恺玲：没错，而且空气差了
点，绝对阻碍这项运动的普及。

雯颖：难道说雾霾是阻碍自
行车运动大发展的最大黑手？

恺玲：哈哈，没准哦，所以在
室内进行的场地自行车取得突
破，室外的公路自行车还差点。

雯颖：环保部门表示，这个
锅，我们不背……当然除了空气
和道路，专业自行车也是价格不
菲呀，很多人都望而却步。

恺玲：好，那下一次我们就
来聊聊昂贵的运动吧，感觉马术
就首当其冲呢！好了，今天的恺
玲开聊就聊到这，明天聊什么，
好像已经剧透了，但有可能主持
人会任性地换题目哦！

恺玲开聊

要要啥啥自自行行车车？？
就就要要自自行行车车！！
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